
弟兄姐妹，各位听友，春天来了了，⻛风轻轻地吹着。“沾⾐衣
欲湿杏花⾬雨，吹⾯面不不寒杨柳柳⻛风。”愿你在这⼀一个春天，更更
深地爱神，更更深地认识神，也更更深地顺服神！

我们也越来越激动，因为随着使徒⾏行行传的深⼊入默想，我们
越来越体会到我们的“圣道在我⼼心”属灵旅程开始进⼊入最激
动⼈人⼼心的时刻！在这样⼀一个特别时机之下来研读使徒⾏行行
传，并不不是我们恰好的这个阶段的每⼀一天的安排，但是随
着每天的开讲，我们就越发感受到神恩⼿手的奇妙。我们从
使徒⾏行行传越来越深看到神对教会的蓝图，也触摸到神的⼼心
意，更更感受到上帝圣灵⼤大能的催逼。我们看⻅见神的⼜又宽⼤大
⼜又有功效的⻔门开向我们。

正如今天我们所要读的，使徒⾏行行传第5章就让我们看⻅见亚
拿尼亚和撒⾮非喇喇事件。各位可以想⼀一下，假如今天教会中
发⽣生⼀一对夫妇突然死去了了这样的事情，这个教会估计就要
关⻔门了了。因为去年年的时候南京就有⼀一个团契做的养⽼老老院，
因为⾛走失了了⼀一个⽼老老⼈人家，这个⽼老老⼈人家在外边去世了了，也导
致了了整个养⽼老老院关⻔门。这样的事情临到教会，今天在这样
⼀一个⽆无神论世代，⼤大家是很难来接受这样⼀一个事情，也不不
会有任何属灵上的敬畏和了了解。

当然，我们也知道⽼老老⼈人⾛走失跟我们照管的责任有关系，跟
今天读到的这个事情不不能相提并论。我的意思是说，时代
已经在转换，但是在使徒⾏行行传那样时代，发⽣生了了这样的事
情之后，⼤大家是越发敬畏教会，因为看到上帝是圣洁公义
和掌管⼀一切的。也就是说，在那个时候的⼈人，他们会认为
这对夫妇是得罪了了圣洁公义的上帝，不不会认为是教会谋害
了了他们。那时他们看到的确实是神的恩⼿手在教会中，⽽而祂
的恩典中有圣洁和威严的公义，这令⼈人感到惧怕。

是的，神的恩典是不不可亵慢的。当我们来回应神的时，我
们不不可沽名钓誉，不不可假冒为善。在这⾥里里亚拿尼亚和撒⾮非
喇喇，他们卖了了⽥田产，将价银私⾃自留留下⼏几份，他的妻⼦子也知
道，其余的⼏几份拿来放在使徒脚前。“私⾃自留留下⼏几份”——
在这⾥里里我们中⽂文和合本翻译并不不准确，在别的译本中，尤
其是在思⾼高本中翻译得⾮非常准确——他是把价银“扣留留”⼏几
份。

也就是说，亚拿尼亚和撒⾮非喇喇看到巴拿巴卖了了⽥田产，特别
去帮助教会中有需要的⼈人，⼤大家都特别把他当成榜样，因
此他们很羡慕，他们也想这么做。教会中为什什么有这种特
别卖了了⽥田产去帮助⼈人的举动呢？⼤大家要想⼀一想，当时的教
会中有那么多的⼈人涌⼊入教会，有不不少⼈人是做像妓⼥女女这样的
⼯工作。因此⼀一旦信了了主，就没有⼯工作了了。有的⼈人是做⼀一些
有关拜偶像的⼯工作，信了了主也会失业。教会中突然来了了⼀一
千个没有⼯工作的⼈人，你还养尊处优地过着原来的⽣生活吗？
假如你有⽥田产跟家业的话。你就想做在⼀一个最⼩小的身上。
所以，我们要回到那个时代，就能理理解为什什么当时有这样
的举动。

但是亚拿尼亚、撒⾮非喇喇他们只看⻅见⼤大家羡慕巴拿巴这样的
举动。因为巴拿巴有了了好名声，他们渴望⾃自⼰己也有好名
声，因此他们也特别在教会中宣扬，说我们把我们的⽥田产
全卖了了，全都要捐给教会，因此⼤大家看他们的⽬目光也像看
巴拿巴的⽬目光⼀一样。于是两个⼈人就洋洋得意。也就是这⼀一
对夫妻已经宣布把所有的价银全部⽥田产都卖了了完全奉献给
上帝，也就是这个钱已经许愿，已经完全奉献给神了了。所
以，希腊⽂文在这⾥里里⽤用的这个词叫“扣留留”。这个词在旧约七
⼗十⼠士译本有⼀一次⽤用到，就是亚⼲干去偷了了上帝的圣物，⼤大家
还记得那样的情境吗？在新约中还有⼀一次⽤用到，是在提多
书2章10节，“不不可私拿东⻄西”，也就是别⼈人的东⻄西、主⼈人
的东⻄西、公家的东⻄西，不不要去偷，不不要偷窃，不不要私下吞
了了。这⾥里里的“私拿”这⼀一个词在希腊⽂文和徒5:2的“私⾃自留留
下”是同⼀一个字，enosphisatio 这个词。这个词是⾮非常准
确的。

也就是说，他们被责罚，不不是因为没有全部奉献给上帝，
乃是因为他们假冒为善欺哄圣灵来受到责备，他们根本就
是来混教会，是假冒为善。⼤大家想⼀一下：如果这样的事情
在新约教会刚刚成⽴立的时候就成了了教会中⼀一个奠定根基的
话，亚拿尼亚和撒⾮非喇喇就以为神是好欺骗的。他们⼼心⾥里里会
说：你看啊，神也不不⻅见得就会知道任何事情；你看我们做
的那个事⼉儿，祂不不就不不知道吗？我们照样⼀一⽅方⾯面享受着属
灵的好处，得⼈人的羡慕，跟⼤大家⼀一同混，另⼀一⽅方⾯面我们也
过着这种很甜美的⼩小⽇日⼦子！如果这样的事情⼀一旦像酵在教
会中来埋下去，那这样的事情就会起传染和污染⼤大批⼈人，
魔⻤鬼会使⽤用这样的⼼心思和事件，让更更多⼈人落⼊入这种假冒为
善的情景，教会很可能就会被称为⼀一个伪善者和法利利赛⼈人
团契。这是⾮非常可怕的，因为在教会建⽴立伊始，上帝⼲干预
了了这件事，也显出了了祂特别的公义和圣洁。

当然，这是上帝特别的⼲干预，这样的⼲干预在教会刚刚成⽴立
的时候是特别有它的重要性。今天在教会上帝还会有这样
的极其即刻的审判吗？我们不不敢说。我们知道上帝的公
义，但是我们也知道上帝会有忍耐，会给我们机会悔悔改。
不不过我在看⼀一位牧师的注释的时候，他提到说有⼀一个⼈人在
教会⾥里里边每次开会，都肆⽆无忌惮讲了了很多不不合宜的话。有
⼀一天晚上教会开会，他就说了了很多诋毁基督教，甚⾄至攻击
耶稣基督，祸害圣徒相交的话，已经越过限度了了。这个时
候，⼤大家就特别因着他的⼲干扰⽽而不不欢⽽而散。师⺟母就对牧师
说，如果要是在新约圣经时代，神会不不会容许这样的⼈人在
教会中？！结果她讲完不不久，就在凌晨的时候，他们接到
⼀一个电话，说这个⼈人突然死去了了。我相信这个故事讲的肯
定是⾮非常真实的事。也就是说，神还保留留着祂⾃自⼰己的主
权，祂可以有审判，也可以有怜悯，但是祂的怜悯也是要
有我们悔悔改。

因此，当主⾏行行使了了这样的事之后，全教会和听⻅见这事的⼈人
都甚惧怕。主藉着使徒的⼿手在⺠民间⾏行行了了许多神迹奇事。很
多病⼈人、被污⻤鬼缠磨的，从耶路路撒冷四围的城⾢邑来，全都
得了了医治。在这个地⽅方神迹奇事，我们前边已经多次接触
到，我们特别提到，在这个时期的神迹奇事，正是通过兆
头显明⾏行行神迹奇事的⼈人是谁，正是主藉着使徒的⼿手⾏行行了了许
多神迹奇事，也并不不是每个⼈人都能⾏行行神迹奇事。就像主耶
稣⾏行行了了神迹奇事显明他是上帝的独⽣生⼦子，显明神的国临
到，显明⼀一个新时代来了了。那主把这个权柄给了了使徒，也
是表明他们是主耶稣所差派的传讲圣道的⼈人，也表明神的
国来到，也表明新时代开始，也表明这是⼀一个特别有神授
权的新约教会的团体。神迹的这个功⽤用今天已经没有了了，
因为新约圣经已经写成了了。我们就算看到⼀一个传道⼈人，不不
是看他能不不能⾏行行神迹，⽽而是看他讲的合不不合乎圣经，这是
⼀一个根本的验证和显明。但是，有关神迹还有另外两点，
它仍然还是提醒教会当作的⼯工作：⼀一个就是它表明了了教会
的⽂文化使命和关怀⼈人的需要；第⼆二就是藉着与周围的⼈人打
成⼀一⽚片，满⾜足他们的需要，让他们愿意来听道。所以，这
两个⽅方⾯面我们今天还是应当要有，就是教会应当承担⽂文化
使命，这个⽂文化使命能让⼈人来愿意听圣道。

因此，当使徒们来⼤大讲圣道的时候，他们就被⼤大祭司和撒
都该教⻔门的⼈人关到监狱⾥里里。这是他们第⼆二次受逼迫，这次
⼜又⽐比上次严重了了，不不只是被恐吓⼀一番了了，⽽而是被关到监狱
⾥里里。结果，主的使者⼜又开了了他们的监⻔门引他们出来，
说：“你们去站在殿⾥里里，把这⽣生命的道都讲给百姓听。”这
⽣生命的道就是指让⼈人复活得⽣生命的道，因为上帝召⼈人就是
要⼈人复活。所以，天使就特别来提醒要勇敢继续传讲这⽣生
命的道。

因此，使徒听了了这话，他们就在殿⾥里里去教训⼈人，后来他们
⼜又被拦阻，然后就特别被公会审问。这个时候，他们说你
们把你们的道理理充满了了耶路路撒冷，想要叫这⼈人的⾎血归到我

们身上吗？我们不不是百般禁⽌止你们吗？他们恬不不知耻这样
来攻击使徒。彼得和众使徒回答得⾮非常清楚，说：“顺从
神，不不顺从⼈人，是应当的。你们挂在⽊木头上杀害的耶稣，
我们祖宗的神已经叫他复活。神且⽤用右⼿手将他⾼高举，叫他
作君王、作救主，将悔悔改的⼼心和赦罪的恩赐给以⾊色列列⼈人。
我们为这事作⻅见证，神赐给顺从之⼈人的圣灵，也为这事作
⻅见证。”这个时候全公会的⼈人就极其恼怒怒，想要杀他们。

有⼀一个法利利赛⼈人，也就是保罗的⽼老老师——迦玛列列，他就
说，出于神的不不会被败坏，不不出于神的最终会败坏，所以
我们都要来攻击他们吗？我们知道这位迦玛列列⼀一⽅方⾯面他是
⼀一位法利利赛⼈人，他跟撒都该⼈人观念不不⼀一样，所以他藉着他
的建议也让撒都该⼈人竟然能够许可释放使徒，⽽而不不是将他
们杀了了。另外我们也看出他是⼀一位⽐比较受尊敬的律律法师。
他所提的这个建议有些道理理。这⼀一位迦玛列列，他有很多的
名⾔言，⽐比较出名的就是：⼈人最幸福的事是为⾃自⼰己找⼀一个⽼老老
师，好逃避身处怀疑。也就是，⼈人就要去找⼀一个⽼老老师，好
让⾃自⼰己有信仰，有信念的传承。这⼀一点肯定影响了了保罗，
甚⾄至这⼀一段迦玛列列话⼤大家也说是保罗讲给路路加听的。保罗
后来遇⻅见主耶稣之后在阿拉伯不不是有三年年吗？他从圣经得
到了了主的灵亲⾃自的指点，也真正为⾃自⼰己找到了了圣经中的好
⽼老老师，也能够藉着创世记15章6节和哈巴⾕谷2章4节真实明
⽩白了了因信称义的真理理，更更建⽴立了了整个新约因信称义的神学
架构。这也让我们能够⼀一同领受，上帝藉着他所给我们的
信仰的传承。

不不管怎么说上帝使⽤用了了这个迦玛列列的建议，他们就打了了使
徒⼀一顿，吩咐他们不不可奉耶稣的名讲道，就把他们放了了。
这个时候，使徒们离开公会，⼼心⾥里里欢喜，因被算是配为这
名受辱，他们就每⽇日在殿⾥里里、在家⾥里里不不住地教训⼈人，传耶
稣是基督。所以在这个地⽅方，在“家⾥里里”，原⽂文是“挨家挨
户”，也就是他们更更⼤大胆、更更迫切地去传讲神，⽽而且被算
为配为这名受辱。这个地⽅方特别感动⼈人。我们可以看使徒
关注的焦点是传讲神的道，甚⾄至挨家挨户地去传讲。

弟兄姐妹，我觉得聚会的⽅方式是怎样的，在哪⾥里里聚会啊，
⼤大还是⼩小啊，都不不重要。不不管怎么样，使徒关注的焦点，
天使关注的焦点，都是要传讲主道，⽤用各种⽅方法去传神的
道。当我们迫切地去传讲神的道，让这个道充满天地的时
候，我们身边那么多⾃自私的⼈人，冷漠的⼈人⽣生命更更新改变的
时候，我们也真看到教会复兴的时候来到了了。求神恩待我
们，让我们把重要的事情放在重要位置。⽆无论如何，都去
传道，让道传开！

我们⼀一起来祷告：“天⽗父，谢谢你藉着使徒⾏行行传第5章，让
我们看⻅见初期教会第⼀一次受管教，也让我们看⻅见他们第⼆二
次受逼迫，在逼迫中他们抓住焦点，就是要不不顾⼀一切地传
讲圣道，也能够让圣道充满整个城市。所以求你帮助我
们，让我们有诸般智慧把你的道更更多传开，让你得荣耀。
祷告奉耶稣基督圣名。阿们！”


